

SÉNAT DE BELGIQUE

SESSION DE 1965-1966.

4 MARS 1966.

Proposition de loi modifiant les lois sur les pensions militaires, coordonnées par l'arrêté royal du 11 août 1923.

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

La proposition de loi que nous vous soumettons a pour but de proroger, en faveur des invalides militaires de la guerre 1914-1918, le délai pendant lequel les intéressés doivent avoir contracté mariage pour que, à leur décès, leurs veuves puissent bénéficier d'une rente viagère.

D'après la législation actuellement en vigueur, le droit à la pension n'est ouvert aux veuves d'invalides militaires de la guerre 1914-1918 que si le mariage avec l'invalidé décédé a été contracté avant le 31 décembre 1929 (article 13 des lois coordonnées sur les pensions militaires, tel que modifié par la loi du 13 mai 1929).

Pour diverses raisons d'ordre tout à fait personnel, l'invalid militaire de la guerre 1914-1918 peut fort bien n'avoir pu ou n'avoir pas voulu se marier avant le 31 décembre 1929, ou, s'il est marié avant cette date, être devenu veuf, ou même avoir obtenu le divorce, et en conséquence n'avoir pu se remarier avant la date limite du 31 décembre 1929.

Or, lorsqu'il s'agit de l'ouverture du droit à la pension de veuves d'invalides *civils* de la guerre 1914-1918, le délai ultime pour contracter mariage n'est pas le 31 décembre 1929, comme on pourrait s'y attendre en toute logique, mais le 31 décembre 1934 (article 3 de l'arrêté royal n° 103 du 22 février 1935).

On comprendra tout de suite qu'il y a là quelque chose d'anormal et même d'inadmissible, qu'on n'aurait jamais dû laisser subsister, les mérites des invalides militaires de la guerre 1914-1918 n'étant certes pas moins que ceux des invalides civils de cette même guerre.

R. A 7714.

BELGISCHE SENAAT

ZITTING 1965-1966.

4 MAART 1966.

Voorstel van wet tot wijziging van de wetten op de militaire pensioenen, gecoördineerd bij koninklijk besluit van 11 augustus 1923.

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Het voorstel van wet dat wij U voorleggen, heeft tot doel de termijn te verlengen gedurende welke de militaire oorlogsvinvaliden 1914-1918 getrouwde moeten zijn opdat hun weduwe, bij het overlijden, een levenslange rente zou kunnen genieten.

Krachtens de huidige wet hebben de weduwen van militaire oorlogsvinvaliden 1914-1918 slechts aanspraak op pensioen, indien zij vóór 31 december 1929 met de overleden invalide in het huwelijk zijn getreden (art. 13 van de gecoördineerde wetten op de militaire pensioenen, gewijzigd bij de wet van 13 mei 1929).

Het kan evenwel gebeuren dat een militair oorlogsvinvalid 1914-1918, om redenen van zuiver persoonlijke aard, niet vóór 31 december 1929 heeft kunnen of willen huwen, of dat hij, indien hij vóór die datum gehuwd was, weduwnaar geworden is of zelfs echtscheiding verkregen heeft en vóór de uiterste datum van 31 december 1929 geen nieuw huwelijk heeft kunnen aangaan.

Maar wat betreft de pensioenaanspraak van de weduwen van *burgerlijke* oorlogsvinvaliden 1914-1918 is de uiterste datum voor het huwelijk niet 31 december 1929, zoals men logischerwijze zou mogen verwachten, maar wel 31 december 1934 (art. 3 van het koninklijk besluit n° 103 van 22 februari 1935.)

Men ziet onmiddellijk in hoe ongerijmd en onaanvaardbaar zulk een toestand is; men had dat nooit mogen dulden omdat de verdiensten van de militaire oorlogsvinvaliden 1914-1918 zeker niet geringer zijn dan die van de burgerlijke invaliden.

R. A 7714.

On ne parvient pas à découvrir les raisons pouvant justifier que les invalides militaires aient été ainsi laissés désavantagés au regard des invalides civils qui, depuis plus de 35 ans, bénéficient de dispositions nettement plus favorables sur ce même chapitre.

Dès lors, en vue de remédier à cette situation tristement fâcheuse, il est certes souhaitable que l'on supprime cette inégalité de régime qui fait qu'en présence de la circonstance du décès de son mari, la veuve de l'invalid militaire de la guerre 1914-1918 est tellement injustement traitée et désavantagée.

L'actuelle proposition de loi tend à corriger cette regrettable erreur.

En raison du grand âge des intéressés, il est incontestablement urgent d'agir dans ce sens. L'âge moyen des invalides militaires de la guerre 1914-1918 est d'environ 73 ans et l'âge moyen de l'épouse est généralement le même.

Ces constatations acquièrent toute leur importance lorsqu'on lit le rapport de la Caisse Nationale des pensions de guerre (année 1962) ; à la page 43 de ce rapport il est dit que 2.749 invalides militaires de la guerre 1914-1918 sont décédés durant cette année.

Parmi les invalides militaires de 1914-1918 qui sont encore en vie, le nombre de ceux qui ont contracté mariage après le 31 décembre 1929 doit être relativement restreint, de sorte que l'incidence budgétaire de cette proposition est certainement minime, d'autant plus qu'il faut aussi noter que le décès de l'invalid militaire de 1914-1918 n'ouvre pas automatiquement à sa veuve le droit à la pension et que si cette pension de veuve lui est accordée, elle est bien inférieure à celle dont bénéficiait le défunt.

On peut donc affirmer que l'extinction progressive des pensions d'invalides militaires de 1914-1918 couvre largement la naissance d'un nombre relativement restreint de pensions de veuve dont la durée de jouissance sera généralement courte étant donné le grand âge des intéressées.

J. DE GRAUW.

**

PROPOSITION DE LOI

ARTICLE UNIQUE.

A l'article 13, II, alinéa premier, et III *in fine*, des lois sur les pensions militaires, coordonnées par l'arrêté royal du 11 août 1923, tel que modifié par la loi du 13 mai 1929, les mots « 31 décembre 1929 » sont remplacés par les mots « 31 décembre 1934 ».

J. DE GRAUW.
H. MAISSE.
P. DESCAMPS.

Het is niet te begrijpen waarom de militaire invaliden aldus benadeeld werden tegenover de burgerlijke invaliden die, in deze aangelegenheid, al meer dan vijfendertig jaar een veel gunstiger behandeling genieten.

Ten einde deze jammerlijke toestand te verhelpen, is het dan ook gewenst een einde te maken aan die ongelijke behandeling waardoor de weduwe van de militaire oorlogsinvalid 1914-1918, bij het overlijden van haar man, zo onbillijk bejegend en benadeeld wordt.

Dit voorstel van wet strekt om die betreurenswaardige vergissing goed te maken.

Gezien de hoge leeftijd van de belanghebbenden, ligt het voor de hand dat dringend dient te worden gehandeld. De gemiddelde leeftijd van de militaire oorlogsinvaliden 1914-1918 is ongeveer 73 jaar en de gemiddelde leeftijd van de echtgenote is doorgaans dezelfde.

De betekenis hiervan blijkt overduidelijk uit het verslag van de Nationale Kas voor de Oorlogspensioenen (jaar 1962), waar wij op blz. 43 lezen dat in dat jaar 2.749 militaire oorlogsinvaliden 1914-1918 overleden zijn.

Van de militaire invaliden 1914-1918 die nog in leven zijn, moet het aantal dergenen die na 31 december 1929 trouwden vrij gering zijn, zodat de budgettaire weerslag van dit voorstel zeker onbeduidend is, te meer daar het overlijden van een militaire invalide 1914-1918 aan de weduwe niet automatisch aanspraak op pensioen verleent en dit pensioen, indien het aan de weduwe wordt toegekend, dan nog heel wat kleiner is dan het pensioen van de overledene.

Men mag dus gerust zeggen dat de geleidelijke vermindering van het aantal militaire invaliditeitspensioenen 1914-1918 ruimschoots opweegt tegen de betrekkelijk kleine vermeerdering van het aantal weduwenpensioenen, die over het algemeen niet lang zullen moeten worden uitbetaald als gevolg van de hoge leeftijd van de belanghebbenden.

**

VOORSTEL VAN WET

ENIG ARTIKEL.

In artikel 13, II, eerste lid, en III, *in fine*, van de wetten op de militaire pensioenen, gecoördineerd bij koninklijk besluit van 11 augustus 1923, gewijzigd bij de wet van 13 mei 1929, worden de woorden « 31 december 1929 » vervangen door de woorden « 31 december 1934 ».